

Moselle-Est

Le lutteur Jamal Valizadeh est qualifié aux JO au sein de l'équipe des réfugiés

Jamal Valizadeh, 32 ans, est originaire du Kurdistan iranien. Réfugié en France en 2016 après s'être opposé au régime en place, ce spécialiste de la lutte gréco-romaine, licencié au club de Sarreguemines, fera partie de l'équipe des réfugiés aux Jeux olympiques de Paris 2024.

Il sourit en regardant les enfants tenter quelques gestes de lutte sur le tapis, puis s'emploie à leur montrer deux, trois tours. Le spécialiste de lutte gréco-romaine, Jamal Valizadeh, 32 ans, était au centre Marcel-Cerdan de Farébersviller ce mardi, pour la journée olympique des écoliers. L'occasion pour lui de présenter son sport devant un jeune public conquis, mais aussi d'évoquer son parcours.

Car cet été, le lutteur, licencié au club de Sarreguemines, participera aux Jeux olympiques de Paris 2024, dans la catégorie -60 kilos. Il a intégré l'équipe des réfugiés formée par le CIO et composée de trente-six sportifs toutes disciplines confondues, issus de onze pays. Ils représen-

teront les populations déplacées, soit plus de 100 millions de personnes à travers le monde. C'est la troisième fois qu'une telle équipe prend part aux Jeux, après Rio en 2016 et Tokyo en 2020. « C'est un rêve pour moi, je suis très fier », sourit le lutteur.

Équipe nationale d'Iran

Jamal Valizadeh a grandi au Kurdistan iranien. Il commence la lutte à l'âge de 10 ans dans le salon familial, avec ses cousins. Rapidement, cela devient sa passion. Il se spécialise, s'inscrit en club et intègre même l'équipe nationale d'Iran, s'illustrant dans les compétitions pros.

En danger

En 2014, tout bascule, dans un climat politique de plus en plus répressif. « J'étais assez engagé politiquement. Alors que je participais à une manifestation contre le régime en place, j'ai été arrêté et placé en prison », raconte-t-il. « Quand je suis sorti après plusieurs semaines d'enfermement et de mauvais traitements, je savais que j'étais traqué et en danger. J'ai décidé de partir. »



Jamal Valizadeh participera aux Jeux olympiques de Paris 2024 cet été au sein de l'équipe des réfugiés, composée de trente-six athlètes, toutes disciplines confondues.

Photo Gaëlle Krähenbühl

Il a 22 ans.

Son périple sera pénible et long, à travers les montagnes turques puis la mer Égée sur un bateau de fortune avec cinquante autres passagers : « À 700 mètres de la côte grecque, le bateau était trop instable. Avec certains, on s'est mis à l'eau pour finir à la nage et permettre aux femmes et aux enfants de rester à bord. »

Étudiant en informatique

Quelques mois plus tard, il arrive péniblement en France, se rend à Calais puis est envoyé au Mans par les autorités. Il obtient le statut de réfugié en 2016 après d'interminables démarches. Il choisit alors de rejoindre l'Est de la France, connu pour ses nombreux clubs de lutte, et intègre celui de Sarregue-

mines. « J'avais déjà perdu beaucoup de temps de pratique. J'étais déterminé à m'y remettre vite et poursuivre dans cette voie », appuie-t-il. Il s'emploie à rattraper son retard grâce au programme de Solidarité olympique, qui permet à des sportifs de haut niveau demandeurs d'asile d'obtenir une aide. Il apprend le français sur le tas, avec ses camarades du club, où il s'entraîne plusieurs fois par semaine. En parallèle, il entame des études d'informatique à l'Université de Lorraine. Il est aujourd'hui en master. Il travaille aussi quelque temps comme cariste.

Aujourd'hui, sa participation aux Jeux, il la brandit comme un étendard. « Je veux montrer que, nous, les réfugiés, nous sommes aussi capables que d'autres. On peut trouver notre place et prouver notre utilité à la société. La France, c'est ma deuxième maison ; sans elle, je ne serais rien. Ici, je travaille, j'étudie, je pratique mon sport à haut niveau. C'est un message à tous les réfugiés. Il faut garder espoir, lutter et croire en un avenir meilleur. »

● Gaëlle Krähenbühl

12 photos :

<https://c.republicain-lorrain.fr/jeux-olympiques/2024/07/04/farebersviller-le-lutteur-jamal-valizadeh-qualifie-pour-les-jo-de-paris-2024-dans-l-equipe-des-refugies-rencontre-les-ecoliers>